

# Marco García Hjarles (1943-2023)<sup>1</sup>

**Gustavo F. Gonzales**

Universidad Peruana Cayetano Heredia

DOI: <https://doi.org/10.20453/ah.v66i2.5004>

Marco Antonio García Hjarles, un grato colega y amigo, ha fallecido el 15 de agosto de 2023, lo cual ha llenado de consternación a quienes lo conocíamos y habíamos compartido muchos años juntos tanto de amistad como en el campo académico y profesional. Marco Antonio García Hjarles fue inicialmente mi profesor y aprendí mucho de las técnicas del espermo-grama en el Hospital Nacional Arzobispo Loayza y en el Instituto de Investigaciones de la Altura.

Lo conocí como una persona afable, siempre encantado de enseñar a otros en corto tiempo lo que seguro le costó mucho más tiempo aprender. Compartimos muchos congresos con trabajos conjuntos, ya sea de la Sociedad Peruana de Endocrinología o de la Asociación Latinoamericana de Investigadores en Reproducción Humana.

Marco nació el 20 de noviembre de 1943 y nos dejó físicamente poco antes de cumplir sus 80 años. Su etapa escolar la hizo en el Colegio Claretiano, donde culminó la secundaria en 1960. Inició sus estudios superiores como biólogo en la Universidad Nacional Agraria La Molina entre 1962 y 1967, para luego seguir una maestría en Ciencias en la Universidad Peruana Cayetano Heredia entre 1970 y 1972. Después hizo un posgrado en Reproducción en la Universidad de Buenos Aires entre 1973 y 1975, donde demostró su talento y tuvo mucha amistad con numerosos biólogos de la reproducción de la época.

Marco Antonio García Hjarles fue jefe del Laboratorio de Fertilidad del Hospital Nacional Arzobispo Loayza desde julio de 1983 hasta noviembre de 2013, completando un periodo de 30 años y 5 meses, durante los

cuales desarrolló las pruebas de espermatograma y adquirió una base de datos impresionante, su laboratorio se convertiría prácticamente en un centro referencial. Ahí tuve la oportunidad de entrenarme, pudiendo conocer su espíritu de bonhomía y su carácter afable. Nunca se le vio enojado, siempre positivo y proactivo. Luego, en su última etapa en el Hospital Loayza, desarrolló la técnica de capacitación de muestras seminales para inseminación intrauterina e incorporó la



evaluación del factor masculino con el manual de la Organización Mundial de la Salud.

Fue parte del Instituto de Investigaciones de la Altura (IIA), donde trabajó inicialmente en los setenta con el Dr. José Donayre, de quien aprendió mucho la evaluación testicular en los animales de experimentación. Como corolario de su esfuerzo y entrega a la institución, fue elegido director del IIA entre 2009 y 2011, lo que le permitió, además, demostrar sus dotes de gestor.

Tuvo una vida familiar muy feliz y ejemplar al lado de su amada esposa Isabel Villanueva Dulude, compañera de toda la vida, y sus tres hijos, Giselle, Germán y Ga-

1. Agradecemos a la familia del Dr. García Hjarles por compartir las fotografías que acompañan el texto.

lia, todos ellos formados en el amor y en la superación personal y profesional: hoy son todos líderes en las carreras que decidieron seguir.

Es triste dejar de ver a una persona físicamente, pero su recuerdo queda en nuestras memorias de aquellos momentos que disfrutamos en el área de la ciencia que tanto queremos: la andrología.

Descansa en paz nuestro querido Marco Antonio García Hjarles.

**Dr. Gustavo F. Gonzales**

Profesor principal